
品川区立豊葉の杜学園 開催報告

2022年2月3日（木）に第10回 「オリンピック・パラリンピック教育推進プログラ

ム」 を品川区立豊葉の杜学園で開催しました。

参加してくれたのは7年生（中学1年生）の134名の生徒さんです。準備の段階で

は、対面形式で、義足ユーザさんの実演や様々な義肢装具を展示して、オリンピック・

パラリンピックに関して「体験」してもらう予定でした。しかし、コロナウィルスの感染

者増加の背景があり、急遽「オンライン授業」形式での実施となりました。

1時間目に2クラス、2時間目に3クラスに対して、義肢装具士である星野氏による

「パラリンピックを支える義肢装具士や障がいを抱えた人々を支える義肢装具士」の

講義と、実際の義足ユーザである立位テニス協会の代表の柴谷氏に「立位テニスに
ついて」の講演をしていただきました。

講義の後に質疑応答と義肢の展示を行い、本物の義足・義手を触ってもらいました。

当協会としても初めての「オンライン授業」形式の実施でしたが、当日の豊葉の杜学

園の先生方の協力のおかげで、参加してくれた生徒の皆さんに興味を持ってもらえ

る内容のオンライン授業が開催出来たと思います。

以下に各項目の詳細を説明いたします。

第１０回 オリンピック・パラリンピック教育推進プログラム

開催日 2023年２月３日（木）

義肢装具士による講義

PO啓発WG委員の星野元訓氏が、「～パラリンピックを支える義肢装具士や障

がいを抱えた人々を支える義肢装具士～」の講義をいたしました。

パラリンピックの事だけではなく、義肢装具の基本的な業務、義肢装具士と利用

者の関わり合いを分かり易く説明しました。

動画を多く使用した講義内容とした事で、臨場感の乏しいオンライン授業でありま

したが、教室にいる生徒の皆さんには分かり易い内容であったと思います。

後半にはパラリンピックについて、

パラスポーツの記録や特徴、そして

そのパラスポーツに関わる義肢装

具士の役割を説明しました。

TOKYO2020に参加した、義肢

装具士の情報もあり、充実した内容

の講義でした。
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＜ 講義の様子 ＞



＜ 講演の様子＞

（社団）日本立位テニス協会 代表の柴谷 健氏に、「立位テニスについて」と

いうタイトルで講演をしていただきました。障がい者スポーツの一つである「立
位テニス」についての紹介だけでなく、義足ユーザに至った経緯とその時の葛藤、

義足で出来ることや苦手なこと、競技用義足と日常義足の違いなど、多くの内容

を紹介していただきました。

また、「歩く」だけでなく「階段の

昇降」の動画を披露していただき、

受講している皆さんは義足につい

て理解が深まったと思います。

障がい者スポーツの一つの「立位

テニス」についても、競技風景の動

画を多用した資料であったため、

競技の大変さが伝わる授業内容

でした。

生徒からの質問も多くあり、皆の

興味が引かれた講演でした。

義足ユーザーによる講演

義肢装具展示
講義だけでは伝えにくい義足や義手を

知ってもらうために、事前に観覧用の「ス

ポーツ用義足」、「日常用義足」と「義手」

を中学校に送付し、講義終了後に閲覧し

てもらいました。

担当いただいた教員の方から、「みんな

興味津々で触ってました。」と報告をい

ただきました。

初めてみる義足・義手を身近に知れる

良い機会になったと思います。

＜ 義肢装具展示の様子 ＞



イベントを終えて．．．

コロナ感染者の増加に伴い、開催2週間前に急遽オンライン授業に切り替えるこ
とになりました。当協会ではオンラインで授業の実施経験がなかったため、リハー
サルを重ねて本番に臨みました。豊葉の杜学園の協力もあり、結果、スムースなイ
ベントを実施ができました。

今後、遠方の学校（離島や都内以外）での依頼でも実施できる環境ができたと思
います。

講演者の方々も工夫していただき、より臨場感を提供できるように動画を多数

使用したプレゼンテーションでした。TOKYO2020が終了して半年後の日程でし

たが、北京オリンピック・パラリンピック直前でもあり、受講してくれた生徒の皆さ

んはより興味を持って競技を見てもらえると思います。

スムースな運営に協力していただいた講師の方々、学校の先生方には感謝を述

べたいと思います。生徒さん達には、今後「義肢」、「装具」や「障がい者」の方々に

興味をもって接してもらいたいと思います。

アンケート（生徒の記述感想）

・楽しかったです。

・私は義肢装具士という仕事を、この授業を受けるまで知らなかったので、

今回理解することが出来て良かったです。

・パラリンピックと義肢装具士には深い関わりがある事が分かった。パラリンピック

では注目してみてみたい。

・貴重な時間をありがとうございました。とても楽しかったです。

・今日の授業を受けて、義肢装具について理解が深まりました。

将来の職業選びの参考にしようと思います。

・またこのような機会を設けて欲しいです。とても勉強になりました。

・知らなかった事を沢山知れて良かったです。義足の実物を見て、とても細かく

作られていて使用する人からしたら、とてもうれしい作りだと思います。

・義肢装具士についてなんとなく知っていたけど、今回話してくださってとても

理解を深める事が出来て良かったです。

また義足について、前より興味を持ちました。

・【知りたいこと】生活に慣れた時期

・私はテニス部に入っています。今日初めて、立位テニスがあることを知れて

良かったです。

・今日のオンライン授業では、立位テニスというものがどんなものか知れてとても

面白かったです。

・【知りたいこと】寝る時とか、お風呂の時とかは義足は外しますか？
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